

Les Églises protestantes et évangéliques et l'Église anglicane

Aaldert Prins

1. Bibliographie

1.1. *Les Églises protestantes et évangéliques*

- BLOND (P.M.H.D.). *Les Assemblées des Frères, un siècle et demi d'histoire (1827-1977)*. Bruxelles, s.d.
- BOUDIN (H.R.). *Belgische protestantse biografieën – BPB – Biographies protestantes belges*. Bruxelles, 1987- (7 fardes).
- BOUDIN (H.R.). *Bibliografie van het Belgisch protestantisme – Bibliographie du protestantisme belge 1781-1996*. Bruxelles, 1999.
- BOUDIN (H.R.), BLOK (M.). *Mémorial synodal de l'Église protestante unie de Belgique 1839-1992*. Bruxelles, 1992.
- BRAEKMAN (E.M.). 150 ans de vie protestante en Belgique, in *Bulletin. Société d'histoire du protestantisme belge*, 1980, p. 197-212.
- BRAEKMAN (E.M.). *Histoire du protestantisme en Belgique au XIX^e siècle. Première partie : 1795-1865*. Flavion-Florennes, 1988.
- BRAEKMAN (E.M.). La vie protestante en Belgique (1800-1865), in *Colloque « Sources de l'histoire religieuse de la Belgique »*. Louvain-Paris, 1967, p. 134-161.
- DANDOY (M.). *Le protestantisme. Mémoire et perspectives*. Bruxelles, 2005.
- DEMAEREL (I.). *Tachtig jaar pinksterbeweging in Vlaanderen (1909-1989). Een historisch onderzoek met korte theologische en sociologische analyse*. Bruxelles, 1990.
- DE RAAF (A.). *Een open poort naar het zuiden. Geschiedenis van het deputaatschap voor de 'Zaken van de Belgische Kerken' van de Gereformeerde Kerken in Nederland (1927-1992)*. S.l., s.d.
- Les Protestants en Belgique, in *CH CRISP*, 1994, n^{os} 1430-1431.
- LUTJEHARMS (W.). Het Belgisch protestantisme in de negentiende eeuw, in *Bulletin. Société d'histoire du protestantisme belge*, 1955, p. 253-264.
- MARINELLO (T.J.). *New Brethren in Flanders. The Origins and Development of the Evangelische Christengemeenten Vlaanderen, 1971-2008*. Eugene (OR), 2014.
- MEYHOFFER (J.). Le protestantisme belge de 1815 à 1830, in *Bulletin. Société d'histoire du protestantisme belge*, 1955, p. 152-174.
- PRINS (A.). *The History of the Belgian Gospel Mission from 1918 to 1962*. Louvain, 2017.

- SELDERHUIS (H.J.), ABELS (P.H.A.M.). *Handboek Nederlandse Kerkgeschiedenis*. Kampen, 2010.
- VAN DER LAAN (C.), VAN DER LAAN (P.N.). *Pinksteren in beweging; vijfenzeventig jaar pinkstergeschiedenis in Nederland en Vlaanderen*. Kampen, 1982.
- VAN MANEN (K.G.). *Lutheranen in de Lage Landen. Geschiedenis van een godsdienstige minderheid (ca. 1520-2004)*. Zoetermeer, 2011.

1.2. *L'Église anglicane*

- LANNOY-PAYNJON (C.). L'Anglicanisme en territoire belge du XVI^e siècle à 1830, in *Bulletin. Société d'histoire du protestantisme belge*, 1968, p. 33-47.
- PAYNJON (C.). *L'Anglicanisme en Belgique au XIX^e siècle jusqu'en 1875*. Louvain, 1962.
- PINNINGTON (J.E.). Anglican Chaplaincies in Post-Napoleonic Europe: A Strange Variation on the Pax Britannica, in *Church History*, 1970, p. 327-344.

2. *Aperçu historique*

2.1. *Culte protestant et évangélique*

2.1.1. *Synode*

À partir de 1839, le synode de l'*Union des Églises protestantes évangéliques du Royaume de Belgique / Bond der Protestantsch-Evangelische Kerken van het Koninkrijk België*, qui venait d'être créée, a été considéré par le Ministère de l'Intérieur comme l'unique autorité ecclésiastique représentant le protestantisme belge. Cela signifiait en pratique qu'à quelques exceptions près, seules les paroisses associées ou affiliées à cette dénomination avaient droit à une reconnaissance officielle. Depuis le 1^{er} janvier 2003, ce rôle a été repris, au terme d'un processus complexe, par le *Conseil administratif du Culte protestant et évangélique* (CACPE).

2.1.2. *Conseil administratif du Culte protestant et évangélique*

En 1839, il existait aussi des communautés de croyants non financées, qui n'étaient statutairement pas autorisées à s'affilier à l'Union des Églises ou qui ne le souhaitaient pas. De même, de nouvelles communautés ont constamment été créées depuis lors qui ne se sont pas affiliées à l'Union des Églises, notamment en raison de dispositions statutaires. Déjà amorcé pendant le dernier quart du 19^e siècle, un déplacement du point de gravité s'est opéré depuis l'entre-deux-guerres au sein du protestantisme, à savoir que de plus en plus de dénominations sont restées en dehors de l'Union et de ses successeurs. Faute de données comparatives, nous ne sommes toutefois pas en mesure de donner des chiffres exacts.

Le fait qu'une seule dénomination représente l'ensemble du protestantisme auprès des autorités belges a régulièrement irrité les autres dénominations. L'Union des Églises a tenté d'y remédier en fondant en 1923 la *Fédération des Églises protestantes en Belgique*, organe de concertation qui allait permettre aux autres dénominations de peser indirectement sur la représentation auprès de diverses autorités. Toutes les dénominations n'ayant pas opté pour une participation, une insatisfaction latente, à certains moments déclarée, a cependant persisté

au sein d'une partie croissante du protestantisme belge. Pour débloquer la situation, des pourparlers ont été entamés en 1987 entre l'*Église protestante unie de Belgique*, qui avait succédé à l'Union des Églises le 1^{er} janvier 1979, et l'*Evangelische Alliantie Vlaanderen*. En 1989, un *Organe de Concertation des Églises protestantes et évangéliques de Belgique* a été créé dans ce cadre. Il comprenait l'EPUB, l'Evangelische Alliantie Vlaanderen (EAV), la *Fédération évangélique francophone de Belgique* (FEFB), l'*Union des Baptistes en Belgique*, la *Fédération belgo-luxembourgeoise des Églises adventistes du septième jour*, l'*Armée du Salut*, la *Christelijke Gereformeerde Kerk*, les *Assemblées de Dieu francophones de Belgique*, les *Assemblées mennonites* ainsi que la *Vergadering* et le *Broederschap van Vlaamse Pinkstergemeenten*.

En raison d'une méfiance profondément enracinée, la concertation s'est avérée pénible. En 1998, l'EAV, la FEFB et la VVP ont décidé de fonder le *Synode fédéral des Églises protestantes et évangéliques de Belgique*, chargé de reprendre la position représentative de l'EPUB vis-à-vis des autorités belges.

Il n'a toutefois pas été possible de convaincre tous les partenaires de participer à cette initiative. Les autorités se sont donc retrouvées confrontées d'une part à leur interlocuteur traditionnel, de l'autre, au Synode fédéral, qui revendiquait un statut équivalent. Comme elles souhaitaient s'en tenir à un seul interlocuteur par culte reconnu, une solution a été cherchée sur proposition du Ministère de la Justice. C'est ainsi qu'a été fondé le *Conseil administratif du Culte protestant et évangélique* (CACPE), qui a entamé ses activités le 1^{er} janvier 2003. Ce corps administratif (www.cacpe.be) chapeaute les deux branches, qui y sont représentées de manière paritaire. Il reste à côté de cela un nombre inconnu de paroisses qui ne se rangent pas derrière le CACPE. Un certain nombre d'entre elles invoque des raisons de principe. D'autres, principalement des paroisses fondées par des migrants, ignorent l'existence de cet organe.

2.1.3. Les dénominations protestantes et évangéliques

En 1781, les rares communautés protestantes qui avaient survécu à la lourde répression exercée par la contre-réforme ont reçu une certaine marge de manœuvre grâce à l'Édit de tolérance de l'empereur Joseph II. Pendant la période française, ces communautés ressortaient en vertu de la loi des articles organiques des cultes protestants du 18 germinal an X (18 avril 1802) du règlement des Communautés réformées de l'Empire français. Sous le régime hollandais, elles ont été réparties en fonction de l'arrêté royal de 1816 dans les *Classes de Maastricht et de Bruxelles*, qui dépendaient toutes deux de la Direction ecclésiastique limbourgeoise de l'Église réformée néerlandaise.

Peu après l'indépendance de la Belgique, deux tentatives ont été faites afin de créer une structure nationale pour les paroisses évangéliques et protestantes. Toutes deux se sont heurtées à la résistance d'une partie des intéressées. Le projet du prédicateur liégeois Auguste Richard a été repêché en 1839 lorsque les autorités se sont inquiétées de l'organisation du protestantisme belge suite à un conflit avec la communauté anglicane d'Ostende. Il allait déboucher sur la fondation de l'*Union des Églises protestantes évangéliques du royaume de Belgique / Bond der Protestantsch-Evangelische Kerken van het Koninkrijk België*, le 23 avril 1839.

En 1957, l'Union des Églises protestantes évangéliques s'est restructurée en vue d'une fusion progressive. Elle a désormais été accessible aux paroisses non financées et a changé son nom en *Église protestante évangélique de Belgique*. Deux ans plus tard, les paroisses de la *Stads- en Landsevangelisatie Vereniging Silo* se sont affiliées. Ce dernier nom remontait à un projet missionnaire lancé dans la région bruxelloise par le prédicateur néerlandais Nicolaas de Jonge au cours du dernier quart du 19^e siècle (l'organisation elle-même n'est pas cohérente au sujet de l'année de sa fondation. Elle indique comme années de fondation 1874, 1875, 1880 et 1883). En 1969, une fusion s'est produite avec l'*Église méthodiste*, née des activités de secours mises en œuvre par les méthodistes américains et anglais à Ypres et à Bruxelles après la Première Guerre mondiale. Un projet d'évangélisation s'y est rapidement superposé. En 1922 cette initiative a pris le nom de *Methodist Mission*. Huit ans plus tard, les paroisses fondées dans ce cadre ont été reconnues sous le nom de *Conférence annuelle belge de la Methodist Episcopal Church South*. Après une fusion entre les grandes dénominations méthodistes américaines en 1939, la Conférence annuelle belge a été englobée dans la nouvelle Methodist Church, qui fusionna en 1968 avec la *United Evangelical Brethren* pour donner la *United Methodist Church*. Un nouveau nom – *Église protestante de Belgique* (EPB) – a été choisi l'année suivante lors de la fusion de la Conférence annuelle belge de la Methodist Episcopal Church South et de l'Église protestante évangélique de Belgique. La dernière étape menant à la création de l'*Église protestante unie de Belgique* a été la réunion de l'EPB avec l'Église réformée de Belgique et la Classe belge des Églises réformées. Les pourparlers ont pris fin en 1978, mais la nouvelle dénomination n'a fait ses débuts officiels que le 1^{er} janvier 1979.

L'Église réformée de Belgique a pour ancêtre la *Société évangélique belge*, fondée en 1837 avec le soutien de la *British and Foreign Bible Society*. Influencée par le Réveil, cette société était d'inspiration résolument missionnaire. En 1849, l'association s'est changée en *Église chrétienne missionnaire belge*. Elle était, contrairement à l'Union des Églises, favorable à une séparation totale entre Église et État et refusait par conséquent tout subside. En 1970, cette Église a été rebaptisée *Église réformée de Belgique*. Lentement, sa position au sujet de la relation entre Église et État a également évolué.

En 1894, un groupe de protestants de la capitale a rejoint les *Églises réformées des Pays-Bas*, nées deux ans plus tôt de la réunion de deux groupes qui s'étaient déjà séparés de l'Église réformée néerlandaise dans le courant du 19^e siècle. Les paroisses belges ont été ajoutées à la Classe Dordrecht, premier lieu des Pays-Bas doté d'une Église réformée qui soit accessible en train depuis Bruxelles. Entre 1894 et 1955, sept Églises réformées allaient finalement voir le jour en Belgique. Pour structurer la concertation mutuelle, une sous-classe a été créée et baptisée *Kring België der Gereformeerde Kerken*. Ce groupe a été changé en 1974 en classe belge indépendante en vue d'une fusion avec les autres paroisses protestantes.

D'autres communautés se sont formées aux 19^e et 20^e siècles à côté de ces dénominations fusionnées. Une dispute entre la direction de l'Église chrétienne missionnaire de Belgique et un de ses prédicateurs a abouti en 1854 à la première *Assemblée de Frères*. D'autres assemblées du même type n'ont pas tardé à apparaître à d'autres endroits. Elles ont notamment entretenu des contacts avec des coreligionnaires allemands, néerlandais et britanniques. Ce mouvement peut être

divisé en frères «étroits» et «larges». Du côté francophone, les frères larges sont unis au sein des *Assemblées protestantes évangéliques de Belgique*.

À la fin du 19^e siècle, le corps néerlandais de l'*Armée du Salut* a lancé des initiatives en Belgique. L'organisation semble avoir eu plus de succès en Belgique francophone qu'en Flandre. À partir de 1902, les corps belges de l'Armée du Salut sont d'ailleurs passés sous la responsabilité du corps français, avant d'obtenir leur autonomie en 1939.

Le baptême a été importé en Belgique par les travailleurs frontaliers belges de Denain, dans le nord de la France. En 1922, une *Union des Baptistes en Belgique* a été créée. Toutes les Églises baptistes ne s'y sont cependant pas affiliées. Aujourd'hui, il existe aussi une *Association des Baptistes indépendants*.

C'est à partir de la Suisse que l'Adventisme du septième jour a été introduit en Belgique francophone, en 1896. En 1910, une Fédération belge ressortant de l'Union allemande a vu le jour. Dix ans plus tard, les paroisses belges ont été rattachées à l'Union latine. Lorsque celle-ci a été dissoute en 1928, la Fédération belge s'est unie à la Fédération française.

En 1918, la *Mission évangélique belge* a été créée dans le prolongement du travail d'évangélisation effectué parmi les soldats belges depuis l'Angleterre par le couple américain Ralph et Edith Norton pendant la Première Guerre mondiale. L'organisation allait connaître son apogée pendant l'entre-deux-guerres. Les tentatives faites pour autonomiser les paroisses fondées se sont révélées laborieuses, jusqu'à la création, en 1962, d'une *Union des Églises évangéliques libres de la Mission évangélique belge*. À ses débuts, la nouvelle dénomination comptait huit paroisses. Dans les années suivantes, d'autres paroisses fondées par la MEB se sont émancipées et se sont généralement affiliées aux Églises évangéliques libres. Dans les années 1980, la coupole a été scindée à l'amiable entre dénominations néerlandophone et francophone. Celles-ci portent actuellement le nom de *Vrije Evangelische Gemeenten* et d'*Association des Églises protestantes évangéliques de Belgique*.

Pour autant que l'on sache, les premières traces du mouvement pentecôtiste belge remontent à 1909 et concernent la ville d'Anvers. Il a pourtant fallu attendre l'année 1930 pour voir apparaître les premières paroisses pentecôtistes. Une partie du mouvement pentecôtiste belge est depuis toujours liée à l'*Elim Pentecostal Church* britannique. En 1954, les pentecôtistes se sont réunis au sein de la *Fédération des Églises pentecôtistes évangéliques de Belgique*. Après les problèmes communautaires, les paroisses pentecôtistes flamandes ont quitté cette fédération et se sont pour une part réunies dans la *Broederschap van Vlaamse Pinkstergemeenten* (1973), qui entretenait des relations avec la *Nederlandse Broederschap van Pinkstergemeenten* et l'*Association chrétienne pentecôtiste belge Elim* (1979). Pour des considérations pratiques, une série de paroisses étaient membres des deux coupoles. En 1993, les deux fédérations flamandes ont fusionné pour former le *Verbond van Vlaamse Pinkstergemeenten*, vvp. La fédération francophone a entre-temps été renommée *Assemblées de Dieu*, puis *Assemblées de Dieu francophones de Belgique*.

En 1972, une initiative missionnaire venue du Canada a mené à la fondation dans notre pays d'une bonne vingtaine de paroisses, qui se sont réunies en *Evangelische Christengemeenten Vlaanderen*, ou ecv. Elles collaborent aujourd'hui

étroitement avec les *Vrije Evangelische Gemeenten* sans qu'il y ait eu fusion. Il existe en revanche une section jeunesse unifiée nommée *Evangelisch Jeugdverbond* (EJV).

Dans les années 1990, la région bruxelloise a été le théâtre d'une initiative missionnaire émanant de cercles pentecôtistes charismatiques. Quelques quarante paroisses reflétant la multi-ethnicité de la capitale se sont depuis lors regroupées sous la coupole du *Réseau-Antioche*. Quelques paroisses extérieures à la région bruxelloise s'y sont également jointes.

Enfin, signalons que, depuis la fin du 20^e siècle, une multiplication rapide d'Églises de migrants s'est produite dans tout le pays. Elles se caractérisent en partie par le maintien des liens avec une dénomination ou une Église locale du pays d'origine et une affiliation à une dénomination belge.

2.2. *Le culte anglican*

En 1832, les anglicans ostendais et bruxellois ont introduit une demande de financement de leur paroisse auprès du gouvernement belge. Ils ont obtenu satisfaction. À partir de 1835, des subsides ont été accordés à un nombre croissant de paroisses anglicanes. En 1875, le Comité central anglican, qui représentait la communauté auprès des autorités, a vu le jour. Jusqu'il y a peu, la présidence de ce dernier était toujours assumée par le Senior Chaplain and Chancellor de la Pro-Cathedral of Holy Trinity de Bruxelles ou ses prédécesseurs.

3. Archives

3.1. *Églises protestantes et évangéliques*

3.1.1. *Conservation et inventorisat*ion

Le chercheur ne dispose pas encore d'un aperçu systématique du matériel d'archive. Quelques inventaires d'archives locales ont néanmoins été publiés :

BERTIEAUX (J.). Les archives de l'Église protestante de Dour, in *Bulletin. Société d'histoire du protestantisme belge*, 1980, p. 141-142.

BLOMMAERT (W.V.). Inventaris van het archief van Horebeke, in *De Geuzenhoek te Horebeke : "uit Het Archief" 1780-1950*. Bruxelles, 1998, p. 90-95.

BOK (S.). *Het kerkarchief van een protestantse gemeente behorende tot de Verenigde Protestantse Kerk in België anno 1995*. Anvers, mémoire de fin d'études inédit Technische leergangen voor bibliotheekwezen en documentaire informatiekunde, 1995.

BOUDIN (H.R.). Les archives des communautés protestantes de Belgique, in *Revue d'histoire religieuse du Brabant wallon*, 1988, p. 123-138.

BRAEKMAN (E.M.). La vie protestante en Belgique (1800-1865), art. cit.

DE RAAF (A.). *Inventaris van het archief van de Guido de Bres-kerk van Brussel (voorheen gereformeerde kerk) over de periode 1890-1984*. S.l., 1984.

MINKE (A.). *Das Archiv der evangelischen Kirchengemeinde Eupen – Neu-Moresnet (1621-2000)*. Bruxelles, 2001.

SIMON (A.). Archives de l'Église évangélique de Liège, in *Inventaires d'archives*. Louvain-Paris, 1957, p. 36-39.

SIMON (A.). Union des Églises évangéliques de Belgique: Verviers, in *Inventaires d'archives*. Louvain-Paris, 1958, p. 48-49.

TEMMERMAN (J.). *Van Reveil tot Liberaal Protestantisme. Geschiedenis van de Protestantse Brabantdamkerk te Gent tijdens de 19^e eeuw*. Bruxelles, 1996, p. 187-188.

La publication des Archives générales du Royaume, VAN ISTERDAEL (H.). *Directives et recommandations pour la gestion des archives du conseil d'administration et d'autres archives paroissiales protestantes*. Bruxelles, 2007², est fondée sur la structure ecclésiastique de l'EPUB. Moyennant connaissance de la diversité des formes d'organisation au sein de la communauté protestante évangélique, elle est également applicable aux archives d'autres dénominations ou d'autres paroisses locales indépendantes.

3.1.2. Centres d'archives étrangers

Étant donné la période de domination hollandaise et le fait que le protestantisme ait subi de multiples influences extérieures, les archives étrangères renferment de nombreux documents dont l'importance n'est pas à sous-estimer.

Aux Pays-Bas, les Archives nationales (www.gahetna.nl) à La Haye, les archives d'Utrecht (www.hetutrechtsarchief.nl) et le Regionaal Historisch Centrum Limburg (www.rhcl.nl) possèdent des fonds significatifs. Dans cette dernière institution, on trouve les archives de la Direction ecclésiastique limbourgeoise de l'Église réformée néerlandaise. Aux Archives nationales de La Haye, signalons le fonds nommé Departement voor de Hervormde en andere Erediensten, behalve de Rooms-Katholieke. Les archives d'Utrecht comprennent celles des synodes de l'Église réformée néerlandaise, des Églises réformées des Pays-Bas, les archives de la classe belge des Églises réformées (1950-1978), les archives des « Délégués pour l'évangélisation en Belgique » et celles de l'« Union missionnaire réformée » (1901-1979). Les inventaires respectifs peuvent être consultés sur le site des Archives d'Utrecht.

Les archives des Adventistes du septième jour sont également conservées aux Archives d'Utrecht. Leur gestion est confiée à la Stichting Historisch Archief Nederlandse Adventskerk, SHANA (shana.adventist.nl/), qui a également dressé un inventaire. L'autorisation d'accéder à ce fonds important pour les Églises adventistes flamandes doit être sollicitée auprès du secrétaire national (secretariaat@adventist.nl). Les papiers de Georges Vandenvelde (1920-1997), président de fédération des Adventistes du septième jour, sont conservés dans les Archives historiques de l'adventisme francophone à Collonges-sous-Salèves (F). Sur le site de ce centre d'archives et de documentation (www.archivesadventistes.org), on trouve tant son manuscrit inachevé sur l'histoire de l'adventisme belge que l'inventaire de la collection.

À Londres, le Heritage Centre de l'Armée du Salut (www.salvationarmy.org.uk/international-heritage-centre) possède des documents sur les activités de l'Armée du Salut en Belgique. La Cambridge University Library gère le riche fonds d'archives de la British and Foreign Bible Society, notamment impliquée dans le protestantisme belge aux 19^e et au début du 20^e siècle. L'inventaire peut être consulté en ligne (janus.lib.cam.ac.uk).

Les archives du Conseil œcuménique des Églises (archives.oikoumene.org) conservées à Genève, en Suisse, sont importantes pour l'étude de la contribution œcuménique à la reconstruction des églises belges après la Seconde Guerre mondiale et les activités du Conseil mondial en Belgique.

Les archives de l'Église des marins norvégiens se trouvent aux archives de la ville de Bergen (N) (www.arkivverket.no). Une partie du matériel est désormais consultable sous forme numérique. Les archives de l'Église des marins suédois se trouvent à Uppsala (www.svenskakyrkan.se), celles des marins finnois et danois dans les bureaux principaux de ces organisations à Helsinki (hwww.merimieskirkko.fi) et à Frederiksberg (www.dsuk.dk).

Enfin, aux États-Unis, nous signalons l'Office of Archives, Statistics, and Research des Adventistes du septième jour (www.adventistarchives.org) à Silver Spring (Md) et les archives du Billy Graham Center à Wheaton (IL) (www2.wheaton.edu/bgc/archives/archhp1.html). Ces dernières sont notamment utiles pour la recherche sur les organisations missionnaires protestantes au Congo. Dans ce cadre, nous renvoyons aussi aux archives du Bureau des Églises et missions protestantes en Afrique centrale (1922-1968), conservées aux Archives nationales suédoises (sok.riksarkivet.se).

3.1.3. Archives ecclésiastiques centrales

De toutes les archives de dénominations, les archives nationales de l'EPUB sont de loin les plus riches. Elles sont conservées à la Maison du protestantisme, rue Brogniez 44 à 1070 Bruxelles. Les archives centrales des différentes paroisses qui ont progressivement fusionné pour devenir l'EPUB dans la seconde moitié du 20^e siècle y sont également conservées (seule une paroisse manque à l'appel).

Nous renseignons ici les archives de l'Union des Églises protestantes évangéliques de Belgique (1838-1957), de l'Église protestante évangélique de Belgique (1957-1969), de la Conférence annuelle belge de l'Église méthodiste (1919-1969), de l'Église protestante de Belgique (1969-1979), de la Société évangélique belge (1837-1849), de l'Église chrétienne missionnaire de Belgique (1849-1970), de l'Église réformée de Belgique (1970-1979) et de la Stads- en Landsevangelisatie Vereniging Silo (1880-1970). Les archives de la classe belge des Églises réformées se trouvent comme signalé à Utrecht.

Les rapports annuels et les publications des paroisses sont présents dans les archives de l'administration centrale dans la mesure où les intéressées les y ont fait parvenir. Les archives peuvent être consultées sur autorisation du Conseil synodal de l'EPUB par l'entremise du gestionnaire responsable. L'information peut être obtenue auprès du bureau du synode (synodebureau@epub.be).

Les archives centrales de la Fédération belgo-luxembourgeoise des Églises adventistes du septième jour (www.adventist.be) se trouvent au siège central à Bruxelles. Aucune information n'est disponible sur l'ampleur des fonds ni la présence éventuelle d'un inventaire. Les chercheurs peuvent adresser une demande motivée au gestionnaire indiqué (archives@campusadventiste.edu).

Les archives de la Mission évangélique belge sont gérées par EVADOC. Elles sont non seulement importantes pour l'organisation même, mais aussi pour l'histoire de la genèse des paroisses évangélistes libres néerlandaises et de l'Asso-

ciation francophone des Églises protestantes évangéliques de Belgique. L'inventaire de ce fonds peut être consulté sur le Leuvens Integraal Archiveringssysteem (www.lias.be). Pour avoir accès, adressez une demande motivée à EVADOC (info@evadoc.be).

Enfin, signalons que la totalité de l'édition belge de l'organe *Cri de guerre* peut être consultée au quartier général national de l'Armée du Salut sur rendez-vous.

3.1.4. *Archives de l'État*

Outre les archives des conseils d'administration, signalons, aux Archives générales du Royaume (AGR), le fonds Églises protestantes de Bruxelles (1816-1830), transmis en 1953 par les archives nationales de La Haye et les archives de l'association des soins hospitaliers chrétiens protestants et de son ancêtre bruxellois (1914-1986). Au centre de documentation du Musée de l'Armée, on trouve des dossiers sur l'Aumônerie militaire protestante, créée aux tout débuts de la Première Guerre mondiale. Au CEGESOMA (www.cegesoma.be), on peut consulter le Fond de l'Église protestante belge sous l'Occupation (« Enquête Paul Boffier »). Au sujet de la relation entre la Maison royale belge et le protestantisme, nous renvoyons enfin aux Archives du Palais royal (cap@kppr.be), dont il n'existe pas encore d'inventaire en ligne.

3.1.5. *Archives ecclésiastiques locales*

Toutes les paroisses protestantes évangéliques conservent en principe leurs propres archives. Cependant, les dénominations et paroisses n'y attachent pas toutes de l'importance, loin de là. C'est dans les paroisses appartenant à l'EPUB que les chances de trouver des archives sont les plus élevées. Quelques archives locales ont fait l'objet d'inventaires publiés. On en trouve la liste sous le point 3.1.1.

3.2. *Archives d'organisation*

Le CACPE n'a pour l'instant pas encore d'archives statiques. Comme l'EPUB et ses prédécesseurs d'avant 2003 étaient considérés par le gouvernement comme l'autorité ecclésiastique du protestantisme belge, les archives des diverses commissions sont conservées dans le fond de l'EPUB.

Les archives de la Vereniging voor Protestants Christelijk Onderwijs (VPCO) concernant les « Écoles avec la Bible » doivent en bonne partie être considérées comme égarées. La partie la plus récente de ce fonds concerne la période 1989-1995 et est en ce moment dépouillée par EVADOC. Elle sera consultable dans la salle de lecture du KADOC. Son organe, *De Torenwachter*, est pour l'entre-deux-guerres en bonne partie consultable à la bibliothèque de l'Université libre d'Amsterdam (www.ub.vu.nl).

Les archives nationales des mouvements de jeunesse de l'EPUB et des dénominations associées se trouvent aux archives centrales de la dénomination à Bruxelles. Du côté flamand, cela concerne Op Vrije Voeten (OVV) et PROJOP. Les archives des Unions chrétiennes des Jeunes Gens / Filles (YMCA / YWCA) indépendantes s'y trouvent également ; celles de la section anversoise de la YWCA ont été dépouillées et se trouvent au KADOC.

L'Union de la Jeunesse évangélique belge était à l'origine (1936) le mouvement de jeunesse de la Mission évangélique belge. Pour 1936-1962, époque à laquelle les premières paroisses du MEB ont reçu leur indépendance et se sont réunies sous la nouvelle appellation d'Églises évangéliques libres, les dossiers se trouvent aux archives du MEB. Tout comme la dénomination *Vrije Evangelische Gemeenten*, le mouvement a été régionalisé pour donner le *Evangelisch Jeugdverbond* (www.ejv.be) et l'Union de la Jeunesse évangélique belge (www.ujeb.be).

3.3. *L'Église anglicane*

La petite communauté anglicane de Bruxelles ne possède pas d'inventaire systématique de ses archives. Pour des directives et des recommandations en matière d'archivistique, nous devons faire appel aux publications du Church of England Record Centre (www.lambethpalacelibrary.org). Celles-ci donnent une idée assez précise de la structure des paroisses anglicanes. Naturellement, on n'y trouve pas d'informations propres à la situation belge, par exemple à la position des fabriques d'églises. Les archives de ces organes sont conservées à l'échelle locale lorsqu'elles n'ont pas été confiées aux AGR.

Les archives pastorales de la Pro-Cathedral Holy Trinity à Bruxelles et de St Paul à Tervuren sont gérées par EVADOC. Une fois dépouillés, les inventaires peuvent être consultés *via* le Leuven Integraal Archiveringssysteem, LIAS.

Trois centres d'archives situés en Grande-Bretagne sont également importants. Les archives paroissiales d'Ostende et de Bruges ont été déposées et dépouillées aux London Metropolitan Archives. Au Record Centre de la Church of England, nous signalons entre autres les archives de l'archevêque de Canterbury, qui comprennent de la correspondance concernant diverses paroisses belges. Enfin, les National Archives (www.nationalarchives.gov.uk) possèdent divers fonds comprenant également de la correspondance sur les paroisses belges.

3.4. *Archives et centres de documentation*

PRODOC, le Centre de documentation du protestantisme belge fondé en 1987, est hébergé dans les locaux de la Faculté universitaire de Théologie protestante à Bruxelles. Les collections patrimoniales qui y sont conservées n'ont pas encore été inventoriées. Les activités du centre se résument pour l'instant à l'édition (sporadique) de publications concernant le protestantisme belge.

EVADOC, Centre protestant et évangélique d'archives et de documentation (www.evadoc.be), a été fondé en 2009. En tant que centre d'expertise, il collecte, dépouille et conserve le patrimoine protestant et évangélique de la Flandre dans son contexte belge et international à partir du 19^e siècle. Ce patrimoine comprend aussi bien des archives ecclésiastiques, personnelles et organisationnelles que de la documentation. En raison de l'étroite collaboration avec le KADOC, Centre de recherche et de documentation sur la religion, la culture et la société, EVADOC s'avère également un partenaire idéal pour la communauté anglicane de Belgique. EVADOC entretient aussi des contacts avec des initiatives étrangères comparables dans le domaine du partage de l'expertise et de la redestination du patrimoine.

3.5. Formations théologiques

La Belgique compte trois instituts de formation théologique protestants évangéliques autorisés à délivrer le titre de master ou un titre supérieur, ainsi qu'un institut francophone dont quelques formations sont reconnues. Ces quatre instituts hébergent chacun dans leur bibliothèque un fonds (significatif) de documentation sur le protestantisme. C'est le cas du Continental Theological Seminary (www.ctsem.edu) à Sint-Pieters-Leeuw, de l'Evangelische Theologische Faculteit (www.etf.edu) de Louvain, de la Faculté universitaire de Théologie protestante / Faculteit voor Protestantse Godgeleerdheid (www.protestafac.eu) de Bruxelles et de l'Institut biblique belge, également établi à Bruxelles. (hwww.institutbiblique.be). Les archives de l'ETF et de l'école biblique néerlandophone (Bijbelinstituut België) fondée en 1922 par la MEB (Mission évangélique belge) ont été inventoriées et sont sous la responsabilité de l'ETF. Les demandes d'accès motivées peuvent être adressées au directeur administratif (info@etf.edu).

3.6. Principales séries de sources

Nous n'avons un bon aperçu des séries de sources que pour la première moitié du 19^e siècle :

BRAEKMAN (E.M.). La vie protestante en Belgique (1800-1865), art. cit.

Pour les paroisses qui ont opté pour l'ASBL comme forme juridique, nous renvoyons à :

Recueil des actes concernant les associations sans but lucratif et les établissements d'utilité publique. Annexe au Moniteur belge. Bruxelles, 1969-.

Les paroisses dotées d'un conseil d'administration, variante protestante évangélique de la fabrique d'église (voir chapitre 3), produisent une série de documents imposés par l'État. Les articles 18 et 19 de la loi du 4 mars 1870 sur les fabriques d'églises stipulent que les dispositions relatives aux budgets et aux comptes sont également d'application pour le culte protestant. L'arrêté royal (AR) du 23 février 1871 a créé des conseils d'administration dans une série de paroisses protestantes. La loi du 7 février 1876 établit ensuite l'organisation de ces conseils d'administration. Les sources liées à ces conseils d'administration comprennent par conséquent des procès-verbaux, des budgets, des comptes et de la correspondance avec les diverses instances officielles. Lors de la réforme de l'État de 2001, le contrôle de l'organisation et du fonctionnement matériels de ces cultes reconnus a été régionalisé. Depuis le 1^{er} janvier 2005, la Communauté germanophone est responsable du contrôle de la région correspondante. Du côté flamand, ce contrôle a été réglé dans le décret du 7 mai 2004. Du côté francophone, enfin, nous signalons le décret Furlan du 13 mars 2014.

Pour autant que les paroisses aient de bonnes habitudes en matière d'administration et d'archives, on trouve dans les archives pastorales des procès-verbaux des assemblées du Conseil ecclésiastique et des assemblées générales des membres, de la correspondance diverse, des documents financiers, des listes de membres, des registres de baptême, de mariage et de funérailles et des pièces concernant

l'activité diaconale. Si la paroisse appartient à une dénomination, on y trouvera aussi des pièces relatives à la participation à la coupole en question.

4. Bases de données, sites portails et publications

4.1. Bases de données et sites portails

Nous renvoyons à ODIS (www.odis.be), base de donnée internet contextuelle des structures intermédiaires aux 19^e et 20^e siècles. On y trouve concernant le protestantisme un nombre croissant de fiches qui sont régulièrement actualisées, complétées et connectées entre elles. Le site du portail européen des archives (www.archivesportaleurope.net) constitue une autre source d'information possible.

4.2. Publications protestantes évangéliques

4.2.1. Statuts et règlements

Il arrive que les statuts et les règlements des dénominations ou des organisations soient publiés. Cela peut prendre la forme d'une brochure, aujourd'hui le plus souvent disponible au téléchargement sur le site de la dénomination.

4.2.2. Procès-verbaux et rapports

Les rapports des assemblées synodales des dénominations qui constituent depuis le 1^{er} janvier 1979 l'EPUB ont dans certains cas été publiés. Nous renvoyons à ce sujet à BOUDIN, *Bibliographie du protestantisme belge*, op. cit.

4.2.3. Annuaires

Agenda Manderloosfonds. Diest, 1979, 1981, 1982; Sint-Amansberg, 1989; Alost, 1990; Mont-Saint-Amand, 1992; Lede, 1995.

ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DE BELGIQUE. *Annuaire*. Bruxelles, 1991, 1995, 2000, 2002, 2006, 2011, 2012.

Evangelische Adressengids. Lierre, 1995, 1996, 1997, 1998, 2000, 2002, 2003, 2005, 2007, 2009, 2011 (en ligne sur www.alliantie.org).

Evangelische Adressengids. Putten (NL), 1968-2013. Ces données se trouvent aujourd'hui sur le site internet www.evangelischeadressengids.nl.

Jaarboek der evangelische kerken in België. Annuaire des églises évangéliques en Belgique. Anvers, 1947, 1950, 1954, 1963. Devenu :

Jaarboek voor de Protestantse Kerken in België. Annuaire pour les Églises protestantes en Belgique. Anvers, 1966. Devenu :

Jaarboek van de Protestantse Kerken in België. Annuaire des Églises protestantes en Belgique. Anvers, 1972.

Jeugdgid voor Evangelisch Vlaanderen. Melle, 1981.

4.2.4. *Publications périodiques*

Dans le domaine des publications périodiques, le classement du matériel ne permet pas non plus d'établir des listes exactes pour chaque paroisse. Voyez aussi les répertoires de presse dans le chapitre sur la presse écrite.

ÉGLISE CHRÉTIENNE MISSIONNAIRE BELGE / ÉGLISE RÉFORMÉE DE BELGIQUE

Le Glaneur missionnaire. Bruxelles, 1844-1864. Repris en 1858 comme supplément de *Le Chrétien belge*. Cette revue était au départ une revue missionnaire. Progressivement, elle a réservé une plus grande place à l'actualité belge.

Le Chrétien belge. Bruxelles, 1850-1932. En 1870, cette revue est remplacée pendant un an par *Le Semeur*. Devenu: *La Revue protestante belge, Revue mensuelle*. Bruxelles, 1933-1940.

Paix et liberté. Bruxelles, 1891-1983.

BELGISCHE CHRISTELIJKE PINKSTERGEMEENSCHAP ELIM

Fundament. S.I., 1984-1993.

MISSION ÉVANGÉLIQUE BELGE

Battleground Belgium. Organ of the Belgian Gospel Mission. Bruxelles, 1965-1970.
Belgium for Christ. Bruxelles, 1974-1983. Devenu: *The Belgian Courier*. Bruxelles, 1983-1984. Devenu: *B.E.M. Newslines*. Bruxelles, 1984-1986.

De Getuige. Orgaan van het Evangelisatiewerk in België. Bruxelles, 1923.

Flanders Fields. Organ of the Belgian Gospel Mission. Bruxelles, 1933-1963.
Devenu: *Belgian Beacon, New Bulletin of the Belgian Gospel Mission*. Bruxelles, 1965-1984.

Limburg voor Christus. Genk, 1954-1988. Devenu: *Bruxelles Perspectief*. Bruxelles, 1988-1997. Devenu: *BEZ Info*. Bruxelles, 1997-.

Notre Espérance. Bruxelles, 1925-1963.

Onze Hoop. Bruxelles 1925-1963.

The Belgian Gospel Mission. Bruxelles, 1947-1968.

UNION DES ÉGLISES PROTESTANTES ÉVANGÉLIQUES DU ROYAUME DE BELGIQUE

L'Union. Revue religieuse. Bruxelles, 1850-1866. Devenu: *L'Union protestante de la foi chrétienne avec la liberté en Belgique*. Bruxelles, 1867-1869.

EVANGELISCHE CHRISTENGEMEENTEN VLAANDEREN

Nieuwsbrief van de Christengemeenten. S.I., 1984-1997. Devenu: *Nieuwsbrief Evangelische Christengemeenten Vlaanderen*. S.I., 1997-.

FÉDÉRATION BELGO-LUXEMBOURGEOISE DES ÉGLISES ADVENTISTES DU SEPTIÈME JOUR

Fede Info. Nieuwsbulletin van de Belgisch-Luxemburgse Federatie van Adventkerken. S.I., 1966-.

GEREFORMEERDE KERKEN IN BELGIË

Gereformeerde Kerkbode voor België. S.l., 1904-1914.

De Open Poort. Boechout-Bruxelles, 1920-2013. Devenu en 1979 l'organe de l'Église protestante unie de Belgique.

ARMÉE DU SALUT

Cri de guerre. Bruxelles, 1887-.

Strijdkreet. Bruxelles, 1937-.

STADS- EN LANDSEVANGELISATIE VERENIGING SILO

Het Christelijk volksblad. Bruxelles, 1871-1960. Devenu: *De Stem van de Protestantse Kerk in Vlaamsch België*. Bruxelles, 1960-1989.

VERBOND VAN VLAAMSE PINKSTERGEMEENTEN

VlaAnders: Christelijk gezins- en contactblad van VVP voor Vlaanderen. S.l., 1993-.

ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DE BELGIQUE

Info. Bulletin d'information de l'EPUB. Bruxelles, 1978-2003. Devenu: *Mosaïque*.

Mensuel protestant belge, Église protestante unie de Belgique. S.l., 2004-.

Info. Informatieblad van de Verenigde Protestantse Kerk in België. Bruxelles, 1978-2003. Devenu: *Kerkmozaïek. Maandblad van de Verenigde Protestantse Kerk in België*. Bruxelles, 2004-.

VRIJE EVANGELISCHE GEMEENTEN

Evangelisch Nieuws Bulletin. Zwijnaarde, 1980-2009. Devenu: *Evangelisch Nieuws Blad*. Zwijnaarde, 2009-2013. Devenu: *Verbinding*. Zwijnaarde, 2014-.

REVUES INTERÉGLISES

Bulletin de la Société d'Histoire du Protestantisme belge. Bruxelles, 1904-1951.

Devenu: *Annales de la Société d'Histoire du Protestantisme belge*. Bruxelles, 1952-1967. Devenu: *Bulletin. Société d'Histoire du Protestantisme belge*.

Bruxelles, 1967-1987. Devenu: *Bulletin. Société royale d'Histoire du Protestantisme belge*. Bruxelles, 1988-2003.

De Kruisbanier. Berchem, 1945-2013.

Le Messager évangélique. Bulletin indépendant de relation entre pasteurs et dirigeants évangéliques. Flavion, 1937-2002.

Viens et Vois. Paris, 1932-1957. Renferme des informations sur les paroisses pentecôtistes belges.

4.2.5. Publications de circonstances

50 jaar BEJV 1936-1986. S.l., 1986.

50 maal bijbeldag in Antwerpen, 1946-96. S.l., 1986.

60 jaar Evangelische Gemeente te Gent 1927-1987. S.l., 1987.

150^e anniversaire de l'église protestante de Nessonvaux. Nessonvaux, 1998.

Analecta theologiae facultatis Bruxellensis 1950-1975. Bruxelles, 1976.

- Analecta theologiae facultatis Bruxellensis II. 1976-1985.* Bruxelles, 1988.
- ANET (L.). *Histoire des trente premières années de la Société évangélique ou Église chrétienne missionnaire belge.* Bruxelles, 1875.
- ART (J.). *Bijdrage tot de geschiedenis van het protestantisme in Oost-Vlaanderen 1830-1914.* Gand, 1971.
- BLOMMAERT (W.V.). *De Geuzenhoek te Horebeke. De oude Kerk (1795-1995).* Horebeke, 1995.
- BLOMMAERT (W.V.). *De Geuzenhoek te Horebeke. «Uit het archief» 1780-1950.* Bruxelles, 1998.
- BRAEKMAN (E.M.). *Histoire de l'Église protestante de Dour.* Bruxelles, 1977.
- BRAEKMAN (E.M.). *Histoire de l'Église protestante de Liège.* Liège, 1993.
- BRAEKMAN (E.M.). *Pierre Blommaert, fondateur de l'aumônerie militaire protestante belge.* Bruxelles, 1952.
- BRAEKMAN (E.M.). *Un siècle de vie protestante à Anvers.* Bruxelles, 1993.
- Célébration du jubilé cinquantenaire du Synode.* Bruxelles, 1890.
- DEDYE (R.). *Un siècle d'évangélisation 1837-1937.* Bruxelles, s.d.
- De Hervormde kerk van Brugge. Beknopt overzicht van haar geschiedenis.* La Haye, 1952.
- DE JONGE (J.A.). *De Geuzenhoek te Horebeke van geslacht tot geslacht.* Horebeke, 1993.
- DE MEESTER (F.L.). *Pionieren ... wat is dat?* S.l., 1976.
- DE RAAF (A.). *100 jaar Bethlehem 1889-1989.* Bruxelles, 1989.
- DE RAAF (A.). *1883-1983. Een eeuw Silo.* Utrecht, 1983.
- DE RAAF (A.). *Bewaar het pand, een eeuw Protestantse Kerk aan de Bexstraat te Antwerpen.* Anvers, 1993.
- DE RAAF (A.). *Guido de Brès-kerk van Brussel (voorheen Gereformeerde Kerk). Historisch overzicht 1894-1994.* Bruxelles, 1994.
- En souvenir du 75^e anniversaire de la Société évangélique belge 1837-1912.* Bruxelles, s.d.
- FUITE (S.H.). *In een straat genaamd de rechte. Geschiedenis van de protestantse kerkgemeenschap Mechelen-Noord 1844-1994.* Malines, 1994.
- Gods werk gaat door. 70 jaar Evangeliewerk Oostrozebeke 1922-1992.* Meulebeke, s.d.
- HAESEVOETS (D.). *Evangelische Kerk / Église évangélique «Eben-Haëzer» De Panne / La Panne 1960-2000.* S.l., 2000.
- Histoire du Synode de l'Union des Églises protestantes évangéliques de Belgique 1839-1889.* Bruxelles, 1889.
- KAMPMANN (H.), STEINMANN (H.-G.). *Zeit in Belgien. Eine Chronik der Deutschsprachigen Evangelischen Gemeinde in Belgien.* Leverkusen, 1995.
- LAAN (C.L.). *Het Bethel-boek: ter herinnering aan de inwijding der nieuwe Bethelkapel op 16 september 1900.* Bruxelles, 1901.
- LAAN (C.L.). *Ons zilveren jubileum.* Bruxelles, 1905.
- LIAGRE (G.). *Anders geloven. Geschiedenis van het Nederlandstalig protestantisme te Brussel en zijn organisaties.* Bruxelles, 2004.
- LIAGRE (G.), ed. *Entre préserver et renouveler. 25 ans. Église protestante unie en Belgique. Études offertes au pasteur Daniël Vanescote.* Bruxelles, 2005.

- LIAGRE (G.). *Het licht op de kandelaar. De geschiedenis van de protestantse kerk in Geraardsbergen 1850-1980*. Grammont, 1988.
- LUKASSE (J.). *Licht in een duistere plaats. De moderne geschiedenis van het evangelie te Genk*. Genk, s.d.
- LUTJEHARMS (W.). *50 ans de Société biblique en Belgique. Aperçu historique 1946-1996*. Bruxelles, 1996.
- MUSEMAKWELI (E.), BLOMMAERT (L.), WILLEMS (W.O.R.). *EPR – Église presbytérienne du Rwanda: Sa mission et son témoignage. 1907-2007. Centième anniversaire*. Bruxelles, 2007.
- Na 25 jaren. Gedenkboek 1880-1905 [van de Stadsevangelisatie in Brussel en omstreken]*. Bruxelles, 1906.
- PRINS (A.), ed. *Tandem: eenmalig magazine over het jubileum van VEG en ECV*. Zwijnaarde, 2012.
- ROOZE (E.). *Evangelische kerk Boechout. 1955-1995*. Boechout, 1995.
- SAENEN (J.). 'Jezus, je rechter of je redder': 30 jaar Evangelische Gemeente te Leuven 1977-2007. S.l., 2007.
- SILO-VEREENIGING. *Na 50 jaren 1874 – 10 mei – 1924*. Bruxelles, 1925.
- SLUYS (K.). *Het wonder van Boechout. Doorbraak van het Evangelie in Vlaanderen*. Franeker, 1959.
- SMET (J.). *Verviers, passé présent. Une communauté protestante: rue Laoureux 1849-2005*. Bruxelles, 2005.
- TEMMERMAN (J.). *Van Reveil tot Liberaal Protestantisme, op. cit.*
- VAN DER WEERD (A.). *Werp uw brood uit op het water. Herdenkingsbundel bij het 25-jarig bestaan van de Evangelisatiepost Rehobôth in Gent (België)*. Dordrecht, 2004.
- VAN DROOGENBROECK (E.). *Kroniek van de in 1913 verdwenen protestantse gemeente te Etikhove*. Maarkedal, 2014.
- VAN GRIETHUYSEN (W.A.). *Een gouden jubileum, 1883 – 3 mei 1933, een mijlpaal in de geschiedenis der Stads- en landsevangelisatie in Brussel en Vlaamsch-België*. Bruxelles, 1933.
- VAN WAGENINGEN (D.). *Gedenk de dagen. Geschiedenis van de Protestantse kerk te Ronse. Vol. 1: 1888-1908. Vol. 2: 1908-1939*. Renaix, 1988 et 1992.
- VERLINDEN (J.). *Histoire de l'Église de Pâturages*. Bruxelles, 1982.
- WILLEMS (G.F.). *Verenigde protestantse kerk in België: gemeente te Knokke-Heist*. S.l., s.d.
- WURSTEN (D.). *Duitse Antwerpenaars, Antwerpse Duitsers? Sporen van een eeuw aanwezigheid (1794-1918)*. Anvers, 2013.
- WYLOCK (M.). *Histoire de la paroisse protestante de Charleroi*. Charleroi, 1991².

4.3. Publications anglicanes

- The Bishop's Letter*, 1954-1956. Devenu: *Newsletter of the Anglican Church in North and Central Europe*, 1957-1966. Devenu: *European Newsletter. The Magazine of the Church of England in North and Central Europe*, 1967-1997. Repris dans: *The European Anglican*, 1997-.

Gibraltar Diocesan Gazette, 1912-1970. Devenu: *Gibraltar and Fulham Diocesan Gazette*, 1971-1979. Devenu: *Gibraltar in Europe Diocesan Gazette*, 1980-1994.
Repris dans: *The European Anglican*, 1997-.

